CONFERENCIA EUROPEA: Somos una familia en red.

Red: Tejido de hilos, cruzados y anudados entre sí, de manera que quedan algunos espacios libres.

PRIMER NODO DE LA RED: Investigación y Redes

## INVESTIGACIÓN

El entusiasmo y la pasión carismática nos impulsaron a iniciar una búsqueda básica de Exalumnas por todo el territorio de la Federación, es decir, Cerdeña. ¿Por qué?

Las Uniones estaban en gran parte envejecidas y algunas casi muertas. Hemos estado en las zonas donde las FMA han tenido preciosas y animadas obras, pero que están cerradas desde hace años.

Era cuestión de preguntar, telefonear, buscar, entrevistar a las Sores, consultar directorios de escuelas y oratorios, viajar, a veces incluso llamar de puerta en puerta... La respuesta de las personas localizadas fue sorprendente y acogedora...

¡Nos esperaban! Nos abrieron sus corazones. Historias, rostros, vivencias, heridas e intersticios, recursos y un gran deseo de cielo y salesianidad.

En cuanto conseguimos un pequeño grupo, tratamos de conocer a la gente e integrarlos con los ya presentes, a veces incluso con los más mayores.

#### RED

Como buenos isleños, la web es un reto y hemos optado por aceptarlo. Podemos diferenciar entre red interna y externa.

## INTERNA (AD INTRA)

- conectar las distintas generaciones valorando la contribución de todos y ayudando a los veteranos a pasar la antorcha;
- dialogar y buscar un punto en común entre exalumnas de diferentes tipos: escuela, ciofs/fp, oratorio, colegio universitario, PGS, etc.;
- hacer dialogar a las Exalumnas con las demás asociaciones y obras de su misma Unión, creando una mentalidad para planificar proyectos y activando el gran recurso de la solidaridad mutua;
- crear puentes con la Familia Salesiana, con el territorio, con las familias y con los jóvenes.

# EXTERNA (AD EXTRA)

- entre Uniones distantes geográficamente hablando, la cultura y las experiencias de vida;
- en territorios con asociaciones locales a menudo no salesianas y con experiencias diferentes a la nuestra;
- en diálogo con las administraciones públicas, servicios sociales, escuelas, residencias de ancianos, clubes deportivos;
- abierto y al servicio de los jóvenes para comprender sus necesidades y responder a sus necesidades educativas, especialmente a la pobreza educativa.

#### SEGUNDO NODO DE LA RED: Formación

Entonces, comenzamos con las actividades, ¡pero el COVID está al acecho!

El Consejo Federal, tan laboriosamente puesto en marcha gracias a mucha constancia (y paciencia), planifica muchas cosas pero no puede llevarlas a cabo. Al menos no de inmediato. Podríamos habernos desanimado y tirado la toalla, pero la loca idea, que luego se convertiría en la realización de nuestro sueño, de llegar a otras Exalumnas pero sobre todo a los jóvenes, nos hizo ir más allá.

La tecnología ha acortado distancias y, aún hoy, la usamos con mucha soltura: no es fácil encontrarse, los kilómetros (¡y las carreteras!) no siempre permiten los encuentros cara a cara. Así que la suscripción a la plataforma ZOOM ha venido a salvarnos.

La formación es para nosotros un faro que nos guía. Sentimos fuertemente la necesidad de crecer en la fe en Jesús y de ahondar en la espiritualidad y el estilo educativo salesiano. Por eso, a pesar de la pandemia, hemos seguido reuniéndonos para profundizar sobre diversos temas, aprender y orar.

La oración, ante todo. ¿Orar online? Podemos y debemos, si las condiciones no nos permiten hacer otra cosa. En estos años difíciles, cada uno de nosotros nos hemos encontrado rezando solos por diferentes intenciones. También lo hemos hecho juntos: distantes físicamente, pero cercanos de corazón. Rosarios guiados, oraciones para el encendido de las velas de Adviento, retiros de preparación a la Navidad y Semana Santa, y vigilias de fin de año.

Queriendo llegar a todos, hemos tratado de ofrecer encuentros e intervenciones formativas adaptadas a los diferentes grupos de edad y niveles de implicación en la asociación de nuestras asociadas y simpatizantes.

Lo que esperamos legar a las generaciones futuras son raíces y alas. Raíces en toda la formación que venimos proponiendo a las Exalumnas mayores, para las que hemos organizado el Campamento Over al mare y otros momentos de encuentro (Día de la Unión, Retiros), y alas para los más pequeños, que hemos comenzado a incluir en los cursos de formación inspectoriales del Movimiento Juvenil Salesiano para que puedan, más adelante, compartir la responsabilidad en la transmisión del carisma.

Todo sin olvidarnos, hoy. La formación de Consejos locales ampliados nos ha permitido y nos permite redescubrir nuestra vida de cristianos y redescubrir la belleza de la espiritualidad y del estilo educativo salesiano. UNA RED de encuentros de formación personal y espiritual que se han realizado durante estos años de trabajo. No han sido muchos años, pero sí muy intensos.

## TERCER NODO DE LA RED: Mejora

Poder valorar a nuestras asociadas fue un proceso espontáneo, a pesar de que muchas generaciones separan a nuestras Exalumnas: la menor, en efecto, tiene 13 años y la mayor 100.

Cada una está motivada y entusiasmada, teniendo en cuenta su disponibilidad de tiempo y fuerza. Los más jóvenes se involucraron preguntándonos cómo hacer una contribución a la asociación y su misión, y con ellos comenzamos un bello camino de crecimiento. Es hermoso ver cómo las Exalumnas adultas y ancianas, fascinadas por las iniciativas de las jóvenes, han intensificado sus actividades para apoyar su formación, especialmente donde las comunidades FMA se han cerrado.

Cada uno hace lo mejor que puede en función de sus recursos personales y del contexto local en el que vive. ¡Todos son especialmente valorados!

Hay quien prepara mermeladas con fruta ecológica de temporada; los que cuidan la tradición culinaria sarda preparando raviolis, culurgiones y seadas; que va al campo a recoger las aceitunas de los más mayores y produce aceite y paté; que es artista de la aguja y el hilo y crea caminos de

mesa; que prepara rosarios y pulseras; quienes, fieles a la tradición sarda, recogen el arrayán y preparan el licor; hay quien recupera antigüedades; que disfruta creando bisutería y accesorios de cocina, etc.

Toda esta laboriosidad favorece los encuentros, las relaciones y, en tiempos de Covid, ha ayudado a dar sentido al tiempo y a la soledad. Los productos finales son transportados a kilómetros de un nodo a otro de la RED y presentados en todos los momentos de los encuentros federales, contribuyendo a crear, al más alegre estilo salesiano, sentimientos de admiración y estímulo hacia los demás. Todo ello ha favorecido también la incorporación de nuevas asociadas, atraídas por la alegría y el carisma de Mornese.

# CUARTO NODO DE LA RED: Solidaridad

No podemos decir que nuestra alegría de pertenecer a las Exalumnas es completa si no tenemos una visión de 360° de la sociedad. Tenemos un coche con un motor muy potente llamado SOLIDARIDAD: en solo tres días las Exalumnas de las FMA lograron recaudar una buena suma de dinero para los amigos de la provincia de Oristano trágicamente afectados por el terrible incendio de julio de 2021; ¡volvimos a poner en marcha los motores cuando llegó la triste noticia de las casas de las FMA en Ucrania!

"Hay más alegría en dar que en recibir", nos dice Jesús y esto es exactamente lo que experimentamos en nuestra Federación.

La pandemia nos ha obligado a reinventar proyectos y actividades, pero también nos ha enseñado a mirar hacia nuestro prójimo más cercano.

Nuestro motor volvió a arrancar cuando, desde una parroquia de Cáritas en el norte de Cerdeña, recibimos una petición de ayuda de familias que no podían ni comprar material escolar para sus hijos. Así nació la idea, con motivo de la celebración del 31 de enero, de la iniciativa "Un cuaderno para Don Bosco". La participación fue conmovedora: por la carretera estatal que corta verticalmente la región en dos, coches cargados de cajas, sobres y la conciencia de la necesidad de ponerse en marcha y de hacerlo ipso facto transitaban en un continuo ir y venir. Todo, o casi todo, estaba paralizado. Pero no los corazones, no las ganas de estar cerca de quien más lo necesita, no el sentirse parte de una gran familia.

Los famosísimos corredores y los preciados manteles ensamblados y cosidos por las manos expertas de muchas Exalumnas viajan a lo largo y ancho de la Región y así ponen en RED incluso a las mayores que no pueden participar en encuentros presenciales: los talentos y sacrificios de cada una apoyan a aquellos que están en dificultad, incluso más allá de las fronteras de nuestra Federación, y estimulan la creatividad para hacer lo que se sabe hacer cada vez más y mejor.

### **QUINTO NODO DE LA RED**: APS

...y entonces nuestra realidad tomó forma.

En 2020, antes de la pandemia, la Asociación Mornese Onlus nos invitó a convertir nuestra pequeña realidad sarda en una Asociación para Asuntos Sociales (APS), como se había pedido a todas las demás Federaciones de Italia, dada la entrada, en el escenario legal italiano, de la nueva legislación constituida por el Código del Tercer Sector.

Desde entonces, en los siguientes dos años, nos hemos planteado el problema de cómo cumplir con esta solicitud. Las reuniones a través de la plataforma Zoom, ante la imposibilidad de reunirnos por culpa del Covid, han sido cada vez más frecuentes, importantes para entender la utilidad y factibilidad de adherirse al Registro Único Nacional del Tercer Sector (RUNTS).

La Asociación se convertiría, a todos los efectos, en una organización sin ánimo de lucro deseada y guiada por las Exalumnas de Cerdeña como instrumento de derecho civil en apoyo de la dimensión pastoral de la miseria y la pobreza educativa que inspiró a Don Bosco y a Madre Mazzarello.

Había muchas inquietudes al respecto, pero el espíritu de participación y de compartir nos apoyó dándonos la oportunidad de formar una RED: dos Exalumnas, una del norte de Cerdeña y otra del sur, pusieron a disposición sus conocimientos y habilidades en materia fiscal, su poquísimo tiempo libre y, trabajando en sinergia, con el apoyo moral de todo el Consejo Federal, subieron la montaña.

Finalmente, el 22 de junio de 2022 nos convertimos en APS: ¡una alegría grande, inmensa!

Fue un período de mucho esfuerzo debido a la legislación aún en "devenir" y la fuerte burocracia a nivel regional; pero el esfuerzo encontró su justo sentido en la esperanza cierta de poder ofrecer un amplio abanico de oportunidades a las asociadas y a los asociados y a los muchos jóvenes que se acercaban a conocer nuestra realidad.

De hecho, ser una organización reconocida del tercer sector nos ha permitido participar y obtener fondos para proyectos, en licitaciones nacionales, autonómicas y locales; además, se puede esperar obtener mayor liquidez con el 5x1000, y esto con el fin de implementar intervenciones a favor de los más pequeños y de los jóvenes, en particular de aquellos que se encuentran en condiciones de marginación, privación y exclusión social.

Con estos fondos pudimos dar alegría salesiana y un poco de esperanza cristiana a muchos niños y jóvenes que respondieron a nuestra pregunta: "¿Sabes silbar?"

# SEXTO NODO DE LA RED: el Sueño

Como Don Bosco, también nosotros amamos soñar.

Papa Francisco nos dio la primavera pasada una gran oportunidad al invitar a jóvenes de 12 a 17 años a la Plaza de San Pedro. Siempre pensamos que nuestra asociación necesitaba jóvenes, así que comenzamos a tejer nuestra RED por toda Cerdeña invitando a nuestros hijos, sus amigos, nietos y conocidos de las Exalumnas al evento.

Sin embargo, no pensábamos que tendríamos tantas adhesiones. Nos encontramos, en menos de dos días, partiendo para Roma con 36 chicos: a partir de aquí nuestro sueño empezó a tomar forma. Después de una experiencia muy corta pero muy intensa, sentimos una fuerte necesidad de volver a encontrarnos con los jóvenes.

El Papa Francisco nos exhortó a "no tener miedo", por lo que todas nuestras preocupaciones sobre dónde, cómo, cuándo, se desvanecieron en un instante cuando una serie de oportunidades se presentaron en nuestra puerta.

Gracias a la acogida de las Hijas de María Auxiliadora, encontramos hospitalidad en su casa junto al mar en Putzuidu, donde pasamos un día maravilloso con los chicos, y la alegría y el entusiasmo de esta experiencia nos llevó a reflexionar sobre el hecho de que sería bueno volver a reunirnos pronto.

Juntar verano y los niños y ¿qué sale...? ¡Exacto! Chicos de verano. Bailes, canciones, juegos, talleres, paseos por la playa: hasta los niños de las otras sombrillas se acercan intrigados por tanta alegría. ¡Puedes ver, puedes oír que Don Bosco está aquí!

Pero el sueño continúa. Todavía es verano, ¿y qué? ¡El campamento de verano está a la vuelta de la esquina!

CONFERENCIA EUROPEA: Somos una familia en red...

Nos contamos y contamos el dinero que necesitábamos para ello: pocos y poco dinero, pero nos encomendamos al Señor, a la Virgen y a Don Bosco, que nos condujo al antiguo seminario de Bosa Marina. Autogestión, ahorro y providencia: el minicampamento Batticuore, centrado en las emociones, toma forma y acoge a 40 chicos de 12 a 17 años durante tres días de intensa vida comunitaria.

Las casas FMA de la zona están cerrando, las monjas son pocas. Entendemos que ahora, más que nunca, se necesita nuestra vocación laical. Así, en Guspini, en la casa salesiana que ahora alberga sólo el jardín de infancia, se activó el Patio Salesiano que, durante las vacaciones de Navidad, se convirtió en Navidad en el patio. Es el oratorio de Don Bosco: todos los sábados, desde octubre, acogemos a más y más niños, que crecen juntos en la alegría y en la espiritualidad salesiana. Y les ofrecemos también momentos de intensa vida comunitaria y de encuentro con los demás jóvenes de la región como en Una noche con Don Bosco (enero 2023).

Una espiritualidad contagiosa que deseamos que todos puedan encontrar. Por eso estamos buscando nuestra casa Pinardi. Estamos trabajando en ello, seguros de que la providencia no nos abandonará y nos encomendamos a nuestra Madre celestial María Auxiliadora, como lo hizo Don Bosco.